

MAURITANIA: ELECCIONES PRESIDENCIALES – 29 de JUNIO

El sábado 29 de junio, Mauritania celebrará elecciones para elegir a su presidente, de no alcanzar una mayoría absoluta se realizará una segunda vuelta el 14 de julio.

Mauritania es un país de una reciente estabilidad política y de seguridad. Las elecciones de 2019 significaron la primera transición entre dos presidentes electos después de un período de treinta años de golpes de estados (1978-2008).

En 2023, se realizaron elecciones legislativas para renovar la Asamblea Nacional. El Insav, el partido gobernante, alcanzó la victoria al obtener 107 de los 176 escaños de la Asamblea Nacional. La segunda fuerza representada por el partido islamista Tewassoul que obtuvo 11 escaños.

Sobre Mauritania

La República Islámica de Mauritania es un país ubicado en el noroeste de África. Comparte fronteras terrestres al norte con Sáhara Occidental y Argelia, al este con Malí, al sur con Senegal, y al oeste con el Océano Atlántico.

La población está estimada en 4.65 millones y el 90% de territorio mauritano se encuentra ubicado en el Sahara, situación que concentra a la mayor parte de los habitantes en el sur templado del país, con un tercio reunido en la capital Nuakchot, situada en la costa del océano Atlántico. Cerca del 60% de la población es rural en un país con un territorio mayoritariamente conformado por desierto y con recursos agrícolas limitados (sólo el 1% de la tierra es cultivable).

Es un país que juega un papel importante en la seguridad de la región al estar ubicada en la zona del Sahel, afectada por conflictos armados y el terrorismo yihadista.

En el año 1981 Mauritania prohibió oficialmente la esclavitud siendo el último país del mundo en hacerlo, aunque actualmente la práctica persiste.

En su historia reciente, Mauritania sufrió una serie de golpes de estado entre los años 1978 y 2008 que marcaron la inestabilidad de la región.

Mauritania fue una colonia francesa hasta su independencia en 1960, luego ha estado gobernada por una alternancia de gobiernos militares y civiles. Bajo el régimen de Maaouya Ould Sid'Ahmed Taya durante la década de los años 90, se aprobó la Constitución y se legalizaron los partidos políticos.

En el 2005, el país sufrió un nuevo golpe de estado militar que finalmente finalizó en las elecciones realizadas en 2007, consideradas libres por los observadores internacionales, elecciones ganadas por Sidi Mohamed Cheikh Abdallahi. En 2008 la transición democrática fue interrumpida por el golpe de estado del general Mohamed Ould Abdel Aziz. Y en julio de 2009, Aziz acepta acudir a las urnas y es elegido presidente.

En noviembre de 2013, se celebraron unas elecciones parlamentarias, eran las primeras después del golpe de estado de 2008. Esas elecciones fueron consideradas como un ensayo para las elecciones presidenciales del año 2014, en las que Abdel Aziz obtiene el cargo de presidente. En 2019, Aziz debe renunciar al ser condenado a cinco años de cárcel y a la pérdida de sus derechos civiles, y es sustituido por el actual presidente, Mohamed Ould Ghazouani.

Electores

1.939.342 habilitados para votar

Instrumento de votación

Boleta única papel

División política

12 wilayahs/regiones

1 distrito capital: Nouakchott

53 mouaghataas/departamentos

Sistema electoral

Mauritania es una república presidencialista.

El **presidente** es elegido por un sistema de doble vuelta, debe obtener la mayoría absoluta de los votos, sino se celebra una segunda vuelta entre los dos candidatos más votados. El mandato es de cinco años y puede ser reelegido una vez. Según se establece en la constitución, el presidente debe ser musulmán.

El órgano legislativo es unicameral, la **Asamblea Nacional** conformada por 176¹ miembros elegidos por un período de seis años por un sistema mixto. La mitad de sus miembros son elegidos por representación proporcional. La otra mitad es elegida por un sistema mayoritario a dos vueltas. También esta incluida en la elección: a) Una lista nacional dedicada exclusivamente a jóvenes con once escaños, y al menos dos escaños reservados para personas con discapacidad, esta lista es de constitución mixta alternada entre hombres y mujeres. b) Una lista nacional reservada a las mujeres con 20 escaños, y c) Una lista nacional de 20 representantes. Además, hay cuatro circunscripciones electorales en el extranjero, África, Asia, Europa y América, cada una elige un diputado. Asimismo, la capital Nuakchot fue dividida en tres circunscripciones

¹ Antes de las elecciones parlamentarias del año 2023, el gobierno y los partidos políticos firman un Acuerdo el 26 de septiembre de 2022 para establecer las bases de organización de las elecciones legislativas, regionales y municipales. Se amplía el número de miembros de la Asamblea Nacional, incorporación de un sistema mixto de elección. [Rapport d'activités Consécutif aux élections législatives, régionales et municipales de 2023](#)

donde se eligen siete escaños en cada una, siendo un total de veintidós escaños para la capital.

Resultados electorales - Elección presidencial del 22 de junio de 2019

Candidato	Votos	%
Mohamed Cheikh El Ghazouani	483.007	52,00%
Biram Dah Abeid	172.649	18,59%
Sidi Mohamed Boubacar Boussalef	165.995	17,87%
Kane Hamidou Baba	80777	8,70%
Mohamed Sidi Maouloud	22656	2,44%
Mohamed Lemine El Mourtagi El Wafi	3.688	0,40%
Votos Nulos	28796	
Votos Neutrales	9504	
Votos Válidos	928772	
Total Votos	967072	
Electores	1544132	
Participación		62,63%

Algunas consideraciones

- Son siete candidatos: el actual presidente Mohamed Cheikh El Ghazouani; Mohamed Lemine El Mourtagi El Wafi; Hamadi Sidi El Mokhtar Mohamed Abdi (líder de la oposición); Otouma Antoine Souleimane Soumaré; Mamadou Bocar Bâ; El-Id Mohameden M'bareck; y Biram Dah Abeid (alcanzó el segundo lugar en las elecciones presidenciales 2019).
- El presidente Ghazouani se postula para un segundo y último mandato de cinco años, según lo establece la constitución.
- Mauritania ha seguido un camino gradual de apertura política desde 2019, cuando el presidente Mohamed Ould Abdel Aziz respetó los límites de mandato y renunció a la presidencia, hecho que representó el primer traspaso pacífico del poder en la historia de Mauritania
- Ghazouani es considerado el gran favorito en ganar las elecciones.
- Mauritania tiene una población joven estimada en el 60.2%, por lo que se estableció en la elección de la Asamblea Nacional una lista de 11 escaños con candidatos con una edad de 25 a 35 años para garantizar su representación.